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“甬港多年来在各个范畴
的紧密合作和取得的成果，我
们有目共睹，也衷心感谢！我
殷切期望两地可以进一步探
讨合作的空间。”昨日上午，香
港特别行政区第五任行政长
官林郑月娥在第三届世界“宁
波帮·帮宁波”发展大会开幕
式致辞中这样说。

在开幕式的“愿景说”篇
章中，林郑月娥作为宁波的“亲
友团”成员，通过视频发来了致
辞。她说，甬港两地渊源深厚，
在各个范畴紧密合作并取得成
果。国务院上月批复同意扩展
中国浙江自由贸易试验区涵盖
了宁波，相信这除了让宁波发
展迈上一个新台阶，也将为甬
港合作带来新机遇。

多年来，祖籍宁波的林郑
月娥和宁波一直有着深厚的
情谊，已先后五次出席甬港经
济合作论坛。

林郑月娥祖籍宁波，母亲
是奉化人，父亲舟山人，她一
直自称自己宁波人。据宁兴
(集团)有限公司副董事长、总

经理的范海波回忆，林郑月娥
第一次来宁波是2010年。

时任香港特区政府发展
局局长的她，应邀至甬港经济
合作论坛作主题演讲。上台
时，林郑月娥开口第一句话就
是“我这是第一次回宁波”，一
下子，就把距离拉近了。

此后，林郑月娥分别以发
展局局长和政务司司长的身
份出席了2011年、2013年和
2015 年的甬港经济合作论
坛。2017年9月，林郑月娥再
次出现在香港开幕的甬港经
济合作论坛上，这是她首次以
香港特首的身份参加。

她在当年的论坛上表示：
“我对浙江、宁波有着非常深
的感情，已5次参加了甬港经
济合作论坛，为加强浙港、甬
港交流合作做了一些力所能
及的工作”，更表达了对进一
步加强甬港两地合作的殷殷
期盼，“希望进一步加强现代
服务业、文化艺术等领域的交
流合作，把浙港、甬港合作关
系推上新台阶。” 记者 房伟

香港特别行政区行政长官林郑月娥致辞：

殷切期望两地
可以进一步探讨合作的空间

“期待澳门和宁波两地立
足各自优势，继续相向而行，
携手同行！”10月27日上午，
澳门特别行政区第五任行政
长官贺一诚在致第三届世界

“宁波帮·帮宁波”发展大会的
贺信中这样说。

贺一诚说，澳门和宁波，
一个是珠三角的璀璨明珠，一
个是长三角南翼经济中心。
改革开放40年来，两地实现
了持续快速健康发展，特别是
2010年澳门至宁波的航线开
通以来，两地人员交往日益密
切，经贸合作不断拓展深化。

宁波作为一座现代化国
际港口城市和制造业大市，是

中国制造试点示范城市、国家
自主创新示范区，近期又被赋
予建设浙江自贸区宁波片区
的重大使命。澳门拥有“三大
平台”优势，特别是作为我国
联系葡语系国家和地区的重
要窗口，正积极参与粤港澳大
湾区建设，力求实现适度多元
化发展。

贺一诚说，期待澳门和宁
波两地立足各自优势，继续相
向而行、携手同行，创新合作
模式，完善合作机制，持续推
动形成全方位、宽领域、多层
次的交流合作格局，促进两地
实现更高水平的互利共赢高
质量发展。 记者 房伟

澳门特别行政区行政长官贺一诚发来贺信：

期待澳门和宁波两地
继续相向而行、携手同行

从脚踏实地的帮扶，到高屋建瓴的展望，在
昨日举行的第三届世界“宁波帮·帮宁波”发展
大会上，部分与会嘉宾畅谈“宁波帮”精神，从各
自的经历、体验、领域出发，对宁波的发展提出
自己的想法。

一个普通人的“战斗”

武汉宁波经促会会长、灯塔财经信息有限
责任公司董事长朱留锋是出席本届大会的嘉宾
中较为忙碌的一位，不仅要在大会上“亮相”，还
要接受多家媒体的采访。

这和他的特殊经历有关——2020年春节，
面对来势汹汹的新冠肺炎疫情，在武汉工作的
他选择留守武汉，瞒着家人接送医护人员出行；
同时还通过对接、协调、发放援鄂物资，成为宁
波支援武汉的重要纽带。危急关头不退缩、敢
担当，这是一个普通宁波人对“宁波帮”精神的
传承和发扬。

时至今日，疫情得到有效防控，朱留锋的
“战斗”仍在继续。

针对一些受疫情影响的企业，“我们采取了
一系列帮扶措施，提高产品竞争性、扩大市场规
模，也在为一些企业的转型升级出谋划策。”

宁波人天生的对经济变化很敏感，这也让
他摸到更多“帮宁波”的“门路”：“宁波人在武汉
的一些高校、研究机构做得不错，有些项目已经
进入产业化阶段，接下来我们要做的就是做好
穿针引线和对接、协调。”

一个“宁波孩子”的“目标”

“宁波最近几年的发展非常大，作为宁波孩
子，非常高兴。”应邀参加本届大会的上海海洋
大学教授、上海白玉兰谈家桢生命科学发展基
金会理事长谈向东说。

短短一句“宁波孩子”，可见谈向东跟宁波
的渊源和感情。他的爷爷正是国际著名遗传学
家、中国遗传学奠基人之一谈家桢。

连续三届出席大会，谈向东的“目标”从来
没变过：希望宁波能够成为国内生命医药产业
教育、科研和生产的高地。

不甘居人后，这也是流淌在一代又一代宁
波人血液中永恒不变的精神。

“经过多年发展，我国在生命科学研究领域
已经有了足够的经验积累和人才储备。”他说，
这其中也不乏像宁波大学、诺丁汉大学、中科院
大学等宁波高校和研究机构的身影。

对宁波在生命科学领域的发展和人才的引
进上，谈向东充满信心，希望借由谈家桢纪念馆
的打造，使之成为中国生命科学领域的一个里
程碑，“青山绿水带我还，吸引更多宁波才子为
宁波的全面发展做贡献。”

一个“回乡游子”的“计划表”

这次是国家能源（神华）集团产权局原局长
冯宁第一次参加大会。尽管如此，他早已把自
己接下来想为宁波做的事安排得“妥妥”的。

和谈向东一样，冯宁也是“宁波孩子”。“在
我的老家江北慈城，有一个很有名的药商叫冯
存仁，我是他的十代孙。”他说。

树高不忘根，是流淌在遍布五湖四海的宁
波人血脉中不变的精神品质。

还在国家能源（神华）集团产权局工作期
间，冯宁就有参与国华宁海电厂的建设，“也算
是为宁波做出过一些贡献。”

这次回宁波参加大会，他对宁波这些年的
发展以及“宁波帮”文化有了新的感知，同时也
深深感叹于“宁波帮”精神的传承，对其内涵有
了更深的理解，“持之以恒、坚强、韧性很足。”

尤其是在对江北慈城走访后，冯宁更是明
确了自己未来的努力方向，“将和我的太太一
起，着力于文化、教育以及旅游的发展。”

记者 石承承

树高不忘根、危急关头不退缩……

“宁波孩子”这样传承
“宁波帮”精神

在昨天举行的第三届世界“宁
波帮·帮宁波”发展大会开幕式上，
海内外的“亲友团”也对宁波未来
的发展送出了自己的祝福。

诺贝尔奖获得者、共和国勋章
获得者 屠呦呦

我们共同见证了父老乡亲的成
长，见证了家乡的发展，作为宁波女
儿，我很自豪、很骄傲。青蒿素是中
医药送给世界的礼物，宁波精神是家
乡送给我的礼物。正是宁波精神的
感召，我时时记得成人成事都要知行
合一，要知难而进。祝愿家乡宁波
越来越好，在科技创新发展中贡献
宁波力量。

中国当代作家、社会活动家
冯骥才

“宁波帮”帮宁波的这种美谈，
在我们家乡到处可以听到。这已
经成为了我们宁波人的基因，融到
血液里面，所以我们今天开“宁波
帮”大会，我觉得我们还会有这样的
激情，我们需要了解我们家乡需要
什么，我们需要知道我们家乡哪些
地方需要我们帮助，我们还会努力
地帮助我们家乡建设得更好，我特
别希望这个会议能够办得圆满成
功，是一个真正“宁波帮”帮宁波，燃
烧我们对故乡激情的一个会。

《胡润百富》创刊人、上海胡润
百富投资管理咨询有限公司
董事长 胡润

今年百富榜上，身家20亿人民
币以上的宁波企业家有50个，50个
是很了不得的。1999年第一次做百
富榜的时候，全中国只找到了50个
人，但是现在宁波一个城市都已经
有50个上榜企业家了。我们见证了
中国的发展，见证了宁波的发展。

中控科技集团创始人 褚健

宁波依靠宁波人的精神走出
了这么一片天地，“宁波帮”帮宁
波，我相信在未来宁波一定会更
好。我作为新宁波人很愿意融入
这个团队和热土，也很希望能和宁
波科技界、企业界和社会各界一起
合作，打造一个更美好的宁波。

中国人民大学商学院教授、博
士生导师 陈甬军

我觉得今后宁波要在新的发
展进程中继续发力，要成为重要
窗口最亮眼的那一扇！一个是数
字制造要在全国走在前列，二是
在构造国内国际双循环的格局中
发力，在循环格局中成为连接内
外重要支点，三是人文建设可以
打造新的高地，四是城市规划方面
要继续努力。

此外，郭东明、俞峰、潘公凯、
周韶宁、沈国军、吴玉霞、丁磊等也
都发来了祝福视频，为家乡打
CALL。 记者 戴晓燕

海内外“亲友团”
为宁波送祝福

开幕式现场，“宁聚”家园云平台、“宁波帮·帮宁波”家园
正式揭幕。 记者 崔引 摄


